TOWNSS OF REAL PROPERTY OF THE	Colegio Salvadoreño Español "FORMANDO JOVENES CON VALORES CRISTIANOS Y PENSAMIENTO CRITICO PARA SU PROPIO DESARROLLO Y EL DE NUESTRO PAIS" GUIA DE ESTUDIOS SOCIALES Profa. Maritza de Moreno	2do. Año De Bachillerato
	ESYC 2do. año de Bach – Guia 3 – CSE Nombre:	Guía No. 3

Cada uno de las actividades favor realizarlas con todas la indicaciones recuerde que son muy importantes para su enriquecimiento de su tanque de conocimiento como para su promedio anual.

INDICACIONES: En páginas de papel bond desarrolle la siguiente actividad, favor escoja una posible respuesta de las 4 que se le presentan una es la acertada justifique porque escogió tal ítem.

No olvide trabajar con apoyo de su libro.

• Leo detenidamente analizo y respondo

Despegue cafetalero y malestar agrario

En El Salvador, el café se extendió tarde pero con mucha rapidez. En la década de 1880 se impuso sobre el añil y representó pronto más del 70% del valor total exportado. En las décadas de 1920 y 1930, el café llegó a significar, incluso, casi un 90% de las exportaciones. Hacia 1910 la producción salvadoreña excedía con creces a la de Costa Rica, el país centroamericano pionero de la actividad cafetalera. Un historiador y observador de la historia del país comentaba al respecto: El Salvador es uno de los países más prósperos del istmo, cuenta con un gobierno y ejército particularmente ordenados y eficientes, gente laboriosa, suelos fértiles y con un espíritu progresista.

De acuerdo con esto, el país parecía destinado a un futuro brillante. El Salvador se convirtió en un jardín de cafetales bien cuidados y las comunidades indígenas y campesinas perdieron sus tierras (leyes de 1881 y 1882 para la expropiación de terrenos comunales y ejidos).

Adaptación tomada de Thomas R.

- 1. Del texto se infiere que la legalización del proceso de abolición de las tierras comunales tuvo como propósito
- A. nacionalizar toda forma de propiedad sobre la tierra, para incentivar su producción.
- B. transferir al Estado toda forma de propiedad sobre la tierra, para que fuera este quien controlara la producción.
- C. estimular la expansión del café a través de la propiedad privada de la tierra.
- D. vender las tierras expropiadas al mejor precio posible para incrementar los fondos del Estado
- 2. ¿Qué características del país, permitieron la expansión rápida y exitosa del cultivo del café?
- A. Tenía tierras comunales con suelos fértiles para ser cultivadas y abundante mano de obra.
- B. Contaba con las redes viales más importantes del país que facilitaron su transporte y exportación.

- C. En el país ya se habían instalado las familias extranjeras interesadas en participar de esta actividad económica.
- D. El país contaba con amplios espacios y zonas verdes aptas para la siembra del grano y de todo tipo de plantas
- 3. Desde el punto de vista económico, ¿qué riesgos representó para El Salvador la extrema dependencia de un escaso número de productos agrícolas de exportación, sobre todo del café, en los diez años que van de 1945 a 1955?
- A. Los ingresos que este cultivo generaría no serían suficientes para invertir en obras de infraestructura.
- B. Costos altos debido al pago de grandes masas de trabajadores que se requieren para las cortas de café.
- C. Aumento de la deuda pública estatal, ya que el grano necesitaba entre tres a cinco años en madurarse.
- D. Desempeño poco estable y equilibrado de la economía ante las fluctuaciones del precio del café a nivel internacional
- 4. En el contexto de la República cafetalera, se crea la Guardia Nacional; la cual, a juicio de algunos historiadores, durante la dictadura de los Meléndez Quiñonez fue una fuerza policíaca que formó parte de la vida cotidiana del campesinado, debido a que su presencia fue, sobre todo, muy significativa en la región cafetalera del país. ¿Cuál fue en la práctica el rol asignado a esta institución?
- A. Brindar seguridad a los jornaleros en las fincas de café.
- B. Proteger y brindar seguridad pública a la población en general.
- C. Contrarrestar conflictos entre los campesinos terratenientes.
- D. Asegurar que no se violaran los derechos de los trabajadores en las haciendas.

Lee el siguiente texto y responde el ítem que se presenta a continuación. Fichas de finca

En estos tiempos decir que una persona tiene "fichas", equivale a decir, en buen español, que es un acaudalado o que tiene sus comodidades. Sin embargo, esta historia, durante más de medio siglo en El Salvador fue diferente, porque los que tenían las fichas eran los campesinos que trabajaban en las fincas cafetaleras. Los mozos de las fincas recibían su pago por medio de fichas fabricadas por sus propios patronos. Estas fichas llevaban el nombre de las fincas y la denominación estaban hecha de cobre, bronce, zinc o aluminio, siendo válidas solo en la tienda de la misma finca o hacienda donde eran emitidas. Estas monedas eran de diferente valor nominal: medio, uno, dos, cuarto y hasta de dos y cuatro "reales".

- 5. Selecciona la opción que, desde un punto de vista social y económico, interpreta más adecuadamente las consecuencias del sistema monetario que impuso "la ficha" en las fincas de café.
- A. El uso de la ficha aseguró suficiente mano de obra barata en las épocas de cosecha.
- B. Al ser un medio de pago, permitió dar al jornalero préstamos por adelantado para cubrir las necesidades del grupo familiar.
- C. Fue un sistema de explotación, ya que el trabajador estaba obligado a comprar solo en la tienda del dueño de la finca.

- D. Fue una buena iniciativa de los cafetaleros ante el carácter limitado que tenía el sistema de moneda en el país.
- 6. La década de 1950 fue de bonanza económica para El Salvador, las exportaciones de café generaron los ingresos que el país necesitaba para invertir en infraestructura económica que uniera las zonas productoras del país con los puertos marítimos. Un ejemplo de ello se evidenció en la construcción de
- A. la carretera El Litoral con su puente colgante sobre el río Lempa.
- B. el Puerto la Unión.
- C. la represa hidroeléctrica "5 de Noviembre".
- D. la ley de fomento de industria hotelera.
- 7. Con la industrialización promovida en centroamericana en el período 1950 a 1960, los países acordaron un acercamiento político y económico; el Estado salvadoreño por su parte tomó medidas económicas para facilitar el desarrollo industrial del país; una de dichas medidas fue:
- A. exonerar de impuestos aduanales a la mayoría de productos industriales fabricados en la región al pasar de un país a otro.
- B. aprobar altas tasas de impuestos aduanales a los productos industriales importados de fuera de Centroamérica.
- C. promover una industria de consumo ligero, como bebidas, hilados, fósforos y otros productos.
- D. elevar los ingresos de la población salvadoreña para superar las limitaciones de la estrechez del mercado.
- 8.- El gran impulso de la producción cafetalera implicó la necesidad de obtener más terreno adecuado para la producción; la estructura y propiedad de la tierra se cambió mediante la abolición de las tierras comunales por decreto.
- 9.-¿Cuál fue el principal propósito de la reestructuración agraria impulsada por el Estado?
- A. Proporcionar tierras a los productores de café y dotarlos de mayor fuerza de trabajo para la producción.
- B. Privilegiar a indígenas y pequeños agricultores que cultivasen café en reemplazo del añil.
- C. Diversificar la producción agrícola para no depender más de un solo producto de exportación.
- D. Consolidar la estructura de propiedad comunal, en perjuicio de la propiedad privada, por considerarla un obstáculo
- 10. A raíz de la coyuntura favorable que representó el café a mediado del siglo XX, se visualizó la idea de modernizar al país por medio de la industrialización, Se pone en marcha el modelo ISI, o industrialización por Sustitución de importaciones. El efecto inmediato que se esperaba obtener con su implementación era:
- a) la importación a bajo costo de bienes que no eran producidos en el país
- b) el reemplazo de bienes importados por bienes producidos locamente

- c) la diversificación de la economía, siendo el café el principal producto de exportación
- d) la sustitución de productos importados por otros que representan un menor costo para el país.
- 11. Gran parte del financiamiento inicial para el proceso de la industrialización implemento en El Salvador en El Salvador provino del capital acumulado por el sector agroexportador, pero a pesar de todos los inventivos que este tuvo, surgió un obstáculo importante: grandes limitaciones al crecimiento del mercado nacional, debido a la distribución desigual de los ingresos. ¿Por qué la distribución desigual del ingreso represento un obstáculo para el crecimiento del mercado Nacional?
- A: La mayor parte de la población, careció del poder adquisitivo necesario para generar demanda de productos industriales
- B. Los altos ingresos de la población eran invertidos en la compra de alimento, más que en bienes manufacturados.
- C. no todas las personas podrían ser inversionistas del nuevo modelo económico que se estaba gestando
- D. Las ganancias generadas por el modelo agroexportador no se quedaban en el país, dándose el fenómeno de descapitalización.
- 12. Con la industrialización promovida en Centroamérica en el periodo 1950 a 1960, los países acordaron un acercamiento político y económico; el Estado Salvadoreño por su parte tomo medidas económicas para facilitar el desarrollo industrial del país; una de dicha medidas fue:
- A. Exonerar de impuestos aduanales a la mayoría de productos industriales fabricados en la región al pasar de un país a otro
- B. aprobar altas tasas de impuestos aduanales a los productos industriales importados de fuera de Centroamérica
- C promover una industria de consumo ligero, como bebidas, hilados, fósforos y otros productos
- D elevar los ingresos de la población salvadoreña para superar la limitaciones de la estrechez del mercado
- 13. El principal factor detonante de la insurrección de 1932 fue:
 - A. La miseria de la población
 - B. El engaño a los indígenas
 - C. La injerencia comunista
 - D. La represión por parte del gobierno
- 14. El Mercado Común Centroamérica no logró realizar plenamente sus objetivos por múltiples razones; Honduras en particular, comenzó a preocuparse de que estaba financiando el desarrollo de los demás países y adquiriendo deudas que resultaban, cada vez, más difíciles de pagar. ¿ Que dificultades enfrento este país que lo colocaron en situaciones de desventajas respecto con lo beneficios esperados de la integración?
- a) problemas migratorios e inestabilidad política
- b) Insipiente infraestructura adecuada para la industria
- c) Fronteras sin una clara delimitación
- D Deseguilibrio en la balanza comercial

- 15. Las coyuntura favorable que vivio El Salvador en la década de 1950 significo novedosos retos y oportunidades de desarrollo a los conductores del país. Se pensó aprovechar los altos precios del café y del algodón para modernizar la economía y el estado salvadoreño. La comisión económica para América latina (CEPAL) ponía de manifiesto que países como los latinoamericanos podían modernizar sus sociedades si reorientaban ese excedente económico. Según esto, ¿ a que actividad económica deberían transferirse los recursos económicos provenientes del sector agroexportador?
- a) la industria
- b) La compra de bienes manufacturados
- c) sistema bancario
- d) comercio nacional
- 16. El 15 de julio de 1969 los periódicos publicaron un comunicado de la Asamblea Legislativa de El Salvador, a través del cual denunciaban lo que para ellos era un injusta campana de odio y descredito realizada en contra de los salvadoreño. ¿Cuál de os siguientes sucesos históricos se refería dicho comunicado?
- a) la guerra contra honduras
- b) desintegración del Mercado Común Centroamericano
- c) El proceso de industrialización para la sustitución de importaciones
- d) el fracaso del modelo económico basado en la industrialización
- 17.La integración económica en Centroamérica fue un por eso de unificación de las economías nacionales con la intención de formar un solo bloque regional de consumidores. Dicha integración era vista como un proyecto estratégico para la superveniencia del país. ¿ Cual seria uno de los principales beneficios que se esperaba que aportara al país, la implantación de este proyecto?
- a) se tendría un mercado suficientemente extenso como para instalar grandes empresas industriales.
- b) Se importaría productos tradiciones de otros países de la región por ejemplo banano
- c) Había mayor circulación de productos salvadoreños en toda la región Centroamérica, especialmente productos agrícolas
- d) aumentaría considerablemente la producción y exportación de productos agrícolas, principalmente café
- 18. Estudios realizado por la CEPAL afirman que la integración debe ir más allá que el comercio de bienes, la búsqueda de una unión aduanera y la integración comercial; según ellos, la participación de países como panamá ofrece ventajas importantes: aumenta el tamaño de la región y agrega competencia a las empresas lo que mejora la competitividad. Destacan además que Centroamérica debe avanzar en un mercado regional de energía eléctrica. Según el planteamiento. ¿

Cuáles serían los principales retos que en la actualidad enfrenta la integración?

- a. Profundizar la integración policía e incorpora a Panamá en la toma de
- b: Diversificar el destino de las exportaciones e incorporar nuevos temas en la integración económica
- c. Búsqueda de la unión aduanera y trato preferencial para los países de la región centroamericana
- d: Crear un solo mercado, a fin de fortalecer la exportación de productos tradicionales

- 19. Uno de los factores que desencadeno el fin de MCCA fue:
- a. Desaparición de la ODECA
- b. Creación del SICA
- c. poco desarrollo industrial de Honduras
- d. conflictividad interna y regional
- 20 Algunas dificultades que retrasaban el establecimiento de nuevas empresas industriales en Centroamérica eran
- A: materia prima cara y de mala calidad
- b. deficiencia en los documentos de integración
- c. inadecuadas y diferenciadas leyes fiscales y tributarias
- d. faltad e materia prima y baja disponibilidad de energia